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DURANGO, DGO.
El desarrollo de vivienda que

impulsa Toño Ochoa con 500
casas para familias vulnerables se
está consolidando, con el respaldo
de Cabildo, el gobierno estatal e
Infonavit para concretarlo lo más
pronto posible.

Así lo informó el director del

Instituto Municipal de Vivienda
(Inmuvi), Jesús González Smith,
luego de que regidores del
Ayuntamiento recorrieron el
lugar donde se proyecta el
complejo, en la zona norponiente
de la ciudad.

Explicó que el complejo, que en
una primera fase tendrá 500

hogares, permitirá un futuro más
próspero en un entorno seguro y
accesible para las familias.

Para ello, ya se han realizado
diversas reuniones y está próxima
una mesa de trabajo con el
Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores
(Infonavit), confirmó.
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DURANGO, DGO.
La feria “Por ellas” llegó a la

comunidad de 5 de Febrero,
como parte de las estrategias de
Toño Ochoa para prevenir la
violencia de género e impulsar
el empoderamiento de las
mujeres para que salgan
adelante.

A través del Instituto
Municipal de la Mujer (IMM), se
realizaron actividades en la
Telesecundaria “Venustiano
Carranza” para generar
consciencia y promover la salud
física y mental, explicó su

directora Sandra Nigeria Rivera.
La feria “Por Ellas” se lleva a

escuelas con más riesgos
psicosociales como problemas
de ansiedad, depresión, bullying
y violencia intrafamiliar, para
atender directamente a las
adolescentes que más lo
necesitan, informó.

Estos eventos también son
conocidos como “Ferias
naranja” ya que se realizan los
días 25 de cada mes, con motivo
del Día Naranja contra la
violencia hacia mujeres y niñas,
como una prioridad del
gobierno de Toño Ochoa.

Por más mujeres
empoderadas y exitosas

Más viviendas dignas para las familias 

DURANGO, DGO.
Durango inició marzo con calles

más chulas y seguras gracias a la
pavimentación y mantenimiento
vial realizadas en más de 100 mil
metros cuadrados, en los cuatro
cuadrantes de la ciudad y el
centro histórico, informó Toño
Ochoa. 

En pavimento asfáltico, afirmó,
ya se cuenta con avance de 30 mil
metros cuadrados en calles como
Aquiles Serdán, Juárez, Juan E.
García, los cruceros de Dolores del
Río, bulevar Francisco Villa y
Cima, así como tramos del
libramiento San Ignacio.

A cerca de los trabajos de
mantenimiento con la aplicación
de Slurry Seal, Toño Ochoa sumó
70 mil metros cuadrados, en las
vialidades Dolores del Río,
libramiento San Ignacio y avenida
Mártires de Sonora, para avanzar
a una meta anual de 500 mil
metros cuadrados en este rubro.

Para tener calles chulas también
es importante el bacheo asfáltico

que las cuadrillas realizan de
forma permanente, y este año ya

se lleva una cobertura de nueve
mil metros cuadrados; así

Durango es más limpio, seguro y
ordenado, finalizó.

Más pavimentación y mantenimiento vial 
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DURANGO, DGO.
Con la contratación inmediata

de una enfermera y el anuncio de
la llegada de dos médicos más, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal llegó a Coneto de
Comonfort y empezó a resolver
los problemas de atención a la
salud que durante años han
padecido sus habitantes,
demostrando así, que cumplirá su
compromiso de hacerle justicia a
todos los municipios.

“En Coneto no van a volver a
batallar para recibir una atención
digna y oportuna; van a tener
médicos, enfermera y
medicamentos suficientes”,
aseguró el mandatario estatal al
reiterar que en su gobierno  la
salud es uno de los temas más
importantes, por ello, adelantó
que en este municipio, en
próximos días, llegará un médico
general y un odontólogo para que
la gente cuente con servicios de
primer nivel, noticia que
recibieron con mucho ánimo y
alegría los conetenses.

Además de resolver de manera
inmediata las necesidades de esta
municipalidad, Villegas Villarreal
entregó un cheque por 422 mil
500 pesos de lo recaudado en la
regularización de autos de
procedencia extranjera; dotó de
uniformes a elementos de la
policía municipal, además de
lentes graduados, paquetes de
pañales para adultos mayores y
apoyos funcionales para personas
con discapacidad.

En compañía de las titulares de
la CAED, Yadira Narváez; del
Instituto de la Mujer, Alejandra
Terrones y del Colegio de
Bachilleres, Sonia Flores Arce, el
jefe del Ejecutivo hizo entrega de
varios bultos de cemento y
mortero, impermeabilizante y
cubetas de pintura; para el
COBAED, dos timbres eléctricos,
uniformes para la escolta,
lámparas LED para el domo, una
bocina amplificada con pedestal y
micrófono; balones de voleibol,
baloncesto y futbol. 

Al agradecer todo el apoyo que
recibe Coneto, el presidente
municipal, Gerino Morales
Arreola, aseguró que Esteban es
un gobernador dinámico y
emprendedor que está
demostrando su interés por las

localidades, “nuestro municipio
se está transformando con obras
de muchos tipos y los conetenses
tenemos mucha fe en usted”,
expresó. 

Al sentir de forma inmediata el
cobijo del Gobierno de Esteban,
los habitantes de Coneto de
Comonfort, expresaron su alegría
de recibir al Mandatario en su
localidad y reiteraron su
confianza para que siga
trabajando por el bienestar de las
familias, así lo destacó Ricardo
Ochoa de la comunidad Nogales,
“nos parece muy bien que venga
a darse una vueltecita para acá, se
está dando cuenta de las
necesidades que tenemos en el
municipio, gracias a él y a todo su
gabinete que nos están volviendo
a mirar”, apuntó.

En Coneto de Comonfort ya no
van a batallar por atención
digna a su salud: Esteban



Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

HAYDE RICO GÁNDARA

Radio, Televisión y Redes
Sociales

JAHIR LÓPEZ 
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Corresponsales en La Laguna
PASCUAL ALVARADO Y

CARLOS ALVARADO

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx
Suscríbase

6188357560 y 6188357561
Año 30, número 10710

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

LOCAL4 JUEVES 02 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

DURANGO, DGO.

Los descuentos para realizar el pago de
replaqueo y refrendo continúan con el
gobierno de Esteban Villegas y este mes
de marzo, los duranguenses contarán con
el 10 por ciento, destacó el director de
Recaudación de Rentas, de la Secretaría
de Finanzas y Administración (SFA),
Eduardo Solís Nogueira al reiterar la
invitación para que todos aprovechen
este beneficio.

Solís Nogueira, recordó que en apoyo a
la economía de las familias, el gobernador
instruyó recorrer un mes más los
descuentos, por lo que, en marzo se
aplicará el 10 y en abril se contará con el
5 por ciento.

Detalló que el monto a pagar para
marzo, es de tres mil 006 pesos, por los
conceptos de refrendo y replaqueo y
recomendó que para hacer más ágil el
trámite, se debe acudir al Macrocentro de
la Fenadu o a los Centros de Pago de los
municipios, con las dos placas y su tarjeta
de circulación, así como acudir antes de

que acabe el mes, para brindarle la mejor
atención posible y así evitar
aglomeraciones.

El director dijo que entre los beneficios
de realizar este trámite, es que se puede
pagar a través de tarjeta de crédito con
promoción del pago a seis meses sin
intereses. Incluso, en algunos casos,
mencionó la posibilidad de hacer
convenio de pago, el cual  puede
realizarse con un 20 por ciento de
anticipo y a cuatro meses sin intereses. 

El horario del Macrocentro de la Fenadu
es de 9:00 a 17:00 horas, de lunes a

viernes y de 10:00 a 15:00 horas los
sábados. En Gómez Palacio se manejan
los mismos horarios, mientras que en
Lerdo de 8:30 a 14:30 horas, de lunes a
viernes y sábados de 8:00 a 15:00 horas,
detalló.

Finalmente, el funcionario comentó que
se lleva un avance del 40 por ciento del
padrón vehicular registrado en el estado,
lo cual representa un avance muy
significativo, además de reconocer la
voluntad de los duranguenses, para que
estas aportaciones se vuelvan un
beneficio para la ciudadanía.

Invitan a aprovechar 10 % de descuento en replaqueo y refrendo
durante marzo

DURANGO, DGO.
Las diputadas y diputados del PRI, van

en apoyo de las jefas de familia con
mayor necesidad; la iniciativa de ley que
encabeza la diputada Sandra Luz Reyes,
tiene como propósito central, establecer
y regular los derechos de las mujeres que
son cabeza de familia, así como dar
certeza jurídica a las políticas públicas
enfocadas a brindarles atención
preferencial, sobre todo a aquellas en
condiciones de vulnerabilidad.

En conferencia de prensa de los
diputados del Grupo Parlamentario del
PRI, su coordinador, Ricardo López
Pescador, dio a conocer las nuevas leyes
y reformas que habrán de impulsar en
este Periodo de Sesiones y que tienen
como origen las causas sociales de la
gente.

En su intervención, la diputada Gaby
Hernández López anunció el inicio de
Marzo: Mes de la Escritura Social, periodo
en que las familias de menos recursos
podrán dar certidumbre a su patrimonio
a través de la reglamentación jurídica de
la vivienda popular.

Sandra Luz Reyes, explicó que la
iniciativa de Ley de los Derechos de las
Jefas de Familia, permitirá una mejor
coordinación interinstitucional, con la
intención de ampliar la cobertura de los
beneficios sociales y económicos y

respaldará los proyectos de beneficios
social que impulsa el gobernador del
estado Esteban Villegas Villarreal.

De la misma forma -agregó- fomenta el
empoderamiento de las mujeres; para
que superen cualquier situación de
opresión, desigualdad, discriminación,
explotación o exclusión en la vida
productiva y económica en la sociedad.

Garantiza, además, la atención
prioritaria a los programas sociales de
gobierno, para el acceso a proyectos
productivos, créditos y otros apoyos para
negocios desde la perspectiva de género
que les permitan lograr un
empoderamiento económico, brindarles
orientación y promover acciones para
brindar atención social, médica,
psicológica y jurídica a las mujeres.

Durante la rueda de prensa, también se
contó con la participación de las

diputadas Sughey Torres, Susy Torrecillas
y Rosa María Triana, así como los
legisladores Ricardo Pacheco, Luis Enrique
Benítez y J. Carmen Fernández.

A lo largo de su intervención, Gaby
Hernández, estimó que en Durango
existen cerca de 600 mil viviendas que no
tienen escrituras o títulos de propiedad.
En aras de apoyar a las familias
duranguenses que menos tienen, se
aprobó esta ley desde el año anterior y
que promovió desde 2021.

Por primera vez, 200 viviendas ya se han
regularizado y se ha atendido a 50 mil
duranguenses en las jornadas de asesoría
y, este año, con el apoyo del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, del Colegio de
Notarios y las presidencias municipales,
se podrá acceder a descuentos del 50 al
80 por ciento en impuestos estatales y
municipales.

Apoyarán diputados del PRI a
jefas de familia que menos tienen
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Buscan origen de peleas
en secundarias 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
En el caso de las riñas que se registran en las

escuelas secundarias, se busca cuáles son las causas
que las están originando, pero sin expulsar a nadie,
apuntó el secretario de Educación, Guillermo Adame
Calderón.

Sin embargo, los estudiantes que están
involucrados en riñas deben enfrentar sanciones,
agregó que las peleas se registran de manera
continua en cerca de cuatro intuiciones que
pertenecen a secundarias técnicas.

Es por ello se diseñaron protocolos y se enseñó a
los directivos como parar este tipo de hechos,
además de dar pláticas a los padres de familia.

“Más que la sanción, es encontrar los porqués de
la generación de violencia y siempre tienen que ver
con los padres de familia, hasta el momento no se
ha expulsado a nadie”, argumentó.

El tamaño de la Secretaría de Educación es muy
grande, convive más de medio millón de alumnos,
40 mil trabajadores y más de 600 mil padres de
familia, por lo que la posibilidad de sucesos como
peleas es amplia.

Es por ello que se continúa con la implementación
de protocolos para erradicar a la mínima expresión
los actos de violencia.

La responsabilidad es velar por más de cinco mil
instituciones educativas, pero es casi imposible
pensar que no existan problemas de esa naturaleza,
concluyó.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las adicciones han incrementado
incluso en mujeres, se ha observado la
presencia de mujeres embarazadas que
dan a luz a bebés que presentan
cuadros de abstinencia, informó la
Secretaría de Salud en el estado,
Irasema Kondo Padilla.

La persona de menor edad que se ha
ubicado en Durango, es un niño de
apenas ocho años, agregó en la
entrevista con medios de comunicación
donde manifestó su preocupación por
la presencia de drogas y el consumo
que se está haciendo cada vez mayor.

No solamente se habla de drogas
ilícitas, sino también lícitas, como el
alcohol, que es muy demandado por
mujeres desde hace algún tiempo.

Pero no solo eso, sino que al Hospital
Materno Infantil han llegado mujeres
que dan a luz y desafortunadamente
por sus adicciones y el consumo que
tuvieron durante el embarazo, los
bebés al nacer presentan cuadros de
abstinencia.

"El tema de adicciones sigue siendo
importante y difícil en nuestro estado,
tristemente vemos que cada vez hay
más jóvenes que están inmersos en

temas de adicciones, pero también
hemos visto que hay un aumento
considerable en las mujeres y no es
tema de adicciones, específicamente
sustancias, es más bien el alcoholismo,
el que se ha disparado muchísimo en
jóvenes y sobre todo en mujeres",
resaltó.

Ante ello se está trabajando también
de la mano con otras instituciones para
poder llevar a cabo capacitaciones y
orientaciones acerca de cómo detectar
jóvenes en riesgo y como canalizarlos
y orientarlos para poder frenar este

aumento.
El consumo mayor en Durango es de

alcohol, metanfetaminas y marihuana
y dese luego, hay consumo de otro tipo
de sustancias. Las edades
desafortunadamente van cada vez a
menor número de años, pues ya hay
registro de un menor de edad de 8 años
que tenía problemas de adicciones.

También un problema serio que ha
aumentado mucho, es el número de
mamás que llegan al hospital que
acuden a atención de parto en el
Hospital Materno Infantil con historia
de toxicomanías y que
lamentablemente, los productos nacen
con alguna afectación, síndrome de
abstinencia, algunos otros temas. De
estos casos, a veces se tienen hasta
cinco o seis por mes.

Estas mujeres van desde los 18 y 19
años hasta los 38 o 39, es muy variado
este rango, como también es diverso el
origen de las madres, es decir, no
siempre son de la capital, sino que
también vienen de otros municipios.
Además, en muchos casos los menores
tienen que ser separados de sus
mamás por diversas cuestiones
contextuales y son llevados a Casa
Hogar o bien, con familiares, que no es
lo ideal, porque lo mejor es que los
bebés estuvieran con sus madres.

Mujeres embarazadas y menores han sido blanco de adicciones



Por Martha Casas DURANGO, DGO. Durango se encuentra en el lugar 28 en cuanto a percepción

salarial, es decir, que es de los
estados que tiene salarios
menores en todas las áreas e
incluso de gobierno, además que
en cuanto a colocación de
profesionistas cuando menos el
30 por ciento tiene que trabajar
otra cosa frente a la que estudió,
indicó Alejandro Ruvalcaba,
presidente de Fecop Durango.

Con esto los salarios promedio
en Durango se ubican cerca de los
11 mil pesos para profesionistas,
sin embargo, si hay disparidad
entre las percepciones de unos y
otros profesionistas. Ciudades del
norte como Coahuila tiene un
promedio de percepción salarial
de un profesionista por el orden
de 14 mil pesos, Chihuahua 15
mil, Nuevo León está cerca de los
17 mil pesos.

Indicó a sí mismo que se calcula
que un 30 por ciento de los
profesionistas que egresan se
dedican a una actividad diferente
a la que estudiaron, eso tiene que
ver estrechamente con las
necesidades del mercado en
donde se vive, puesto que hay
carreras que están muy saturadas
y por consiguiente, generan
pocas oportunidades de
colocación.

Las carreras con mayor
demanda son las dedicadas a la
administración al derecho y
contabilidad y las de mayor
dificultad de colocación son
muchas relacionadas con las
humanidades como es el caso de
trabajo social, docencia, entre
otros.

Hay algunas profesiones que
son víctimas de usurpación, como
es el caso de quienes ofrecen
"coaching", que sustituyen a
terapias de psicología, algunos
otros que se ostentan como
especialistas en cirugía plástica y
que no son médicos, situación
que parece grave porque se trata
de salud mental y se trata de
procedimientos que deben ser
realizados por médicos.

Indicó que también les preocupa
el asunto de los títulos falsos, que
se han dado a conocer en áreas de
gobierno como es el caso de
educación.
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Durango, entre los sueldos
profesionales más bajos



DURANGO, DGO. 
A fin de establecer un diálogo

plural con la participación de
partidos políticos, autoridades
electorales y sociedad civil, para
construir una reforma electoral
que responda a las necesidades
del Estado y los duranguenses, el
Poder Legislativo declaró
formalmente instalada la
Comisión Especial de Estudios
Legislativos Electorales.

Al instalarse esta comisión
anunciada por el presidente de la
JUGOCOPO, Alejandro Mojica, se
contó con la participación de los
dirigentes estatales de los
partidos PAN, PRI, PRD, PVEM y
MC; quienes reconocieron la
voluntad de los diputados locales
para impulsar acuerdos y
consensos; por lo que dejaron de
manifiesto la disposición de
sumarse a estos trabajos.

Ahí, el también coordinador del
Grupo Parlamentario del PAN,
Alejandro Mojica Narárez,
destacó la relevancia de escuchar
a la sociedad y a todas las fuerzas
políticas para cimentar una

propuesta constitucional y
democrática que responda a la
realidad social y política del
Durango.

Mojica Narváez informó que
durante esta semana se lanzará
el micrositio de Internet para que
todos los sectores de la sociedad
emitan su opinión sobre lo que
debe contener la reforma
electoral, por lo que se realizarán
una serie de reuniones de
manera permanente para
escuchar a todas las voces.

Por su parte, el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI,
Ricardo López Pescador, señaló
que el Congreso del Estado, como
espacio plural tiene que abrir un
espacio de diálogo a fin de
ajustar la normativa estatal a lo
que obligue la legislación federal,
en base a las necesidades que
plantee la ciudadanía.

Al celebrar la instalación de la
Comisión, la coordinadora del
Grupo Parlamentario de Morena,
Sandra Amaya Rosales, dejó de
manifiesto la disposición de
trabajar con todas las fuerzas
políticas. “Vamos estar

trabajando con mucha iniciativa
lo que sea mejor para los
duranguenses”, expresó.

A estas posturas se sumaron la
representante del PVEM, Jennifer
Adela Deras,  del PRD, Londres
Botello Castro y del PT, Mario
Delgado, quienes consideraron
fundamental realizar la
actualización a la legislación

electoral, así como el diputado
Ricardo Pacheco y Verónica Pérez
Herrera quienes se pronunciaron
por abordar temas torales como
las acciones afirmativas.

Finalmente, se llevó a cabo la
designación de Roberto Aguilar
Durán, como secretario técnico
de la Comisión Especial de
Estudios Legislativos Electorales.
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UJED, sin capacidad
para absorber ISR de
trabajadores 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED) no puede
absorber el pago del ISR
(Impuesto Sobre la Renta) de sus
trabajadores, informó el
secretario general, Gerardo
Lozoya Vélez.

En el 2022 los sindicatos
intentaron que la rectoría
absorbiera este pago, pero no se
logró concretar acuerdos por lo
que se buscan alternativas
mediante el diálogo para
encontrar soluciones y que los
universitarios no se vean
afectados en el bolsillo.

“Las alternativas se realizan en
conjunto, estamos conscientes
que dicho impuesto los
universitarios lo tendrían que
pagar cada uno”, dijo el
entrevistado.

Se está en la búsqueda de
soluciones para no perjudicar el
bolsillo del trabajador y a la par
la UJED no sea observada.

Por otra parte, informó que la
rectoría ya se encuentra en
gestiones con la federación para
conseguir recursos
extraordinarios ante la
complicada situación financiera
que atraviesa la Universidad 

Explicó que desde inicio de año
se comenzó con la gestión de
recursos para llegar a noviembre
y diciembre sin complicación
financiera.

Aseguró que hasta el día de hoy
no se adeuda ninguna quincena
ni prestación a los trabajadores.

Finalmente explicó que el
gobierno del estado aún adeuda
alrededor de 120 millones de
pesos de la Federación, mismos
que no entregó la administración
pasada, por lo que se está a la
espera a que lleguen a las arcas
de la universidad en poco tiempo.

Congreso instala Comisión Especial para la Reforma Electoral

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hasta el momento no ha

habido licitaciones públicas por
parte del estado y todavía no se
conocen las obras que podrían
desarrollarse durante este 2023,
indicó el presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo Nevárez. 

Expuso que en este momento
algunos constructores, ya han

obtenido algunas buenas
noticias en el caso de las
licitaciones que hizo la
federación, ya que se tienen seis
que fueron asignadas a
constructores locales. Son, sin
embargo, pocas obras en relación
a todos los que esperan tener
trabajo. En el caso del gobierno
del estado aún no ha dado a
conocer el plan de trabajo y no
existe conocimiento de las obras
que se pretendan desarrollar

durante el sexenio o durante este
2023. Se cree que este mes de
marzo, se pueden dar a conocer
algunas obras a realizar y abrir
las licitaciones para empezar a
concursar y están a la espera de
que el municipio también de la
conocer sus obras.

"Somos más de 300
constructores en la cámara que
estamos a la espera de que se
den a conocer las obras y salgan
las licitaciones en el entendido

que estamos listos para
participar", además de que se
tiene la capacidad de desarrollar
obras de todos los tamaños y de
todos los tipos.

Se están teniendo también
acercamientos con los diferentes
entes vinculados con la
construcción, para lograr
acuerdos y trabajar en unidad, en
espera de conocer los
presupuestos para ejercer obra
pública en este 2023.

Constructores desconocen planes y obras
que se desarrollarían en 2023
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Necesario buscar
estrategias para
evitar caos vial

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Es necesario encontrar las horas

más adecuadas para evitar en lo
posible las molestias a los
ciudadanos, apuntó el regidor
Alfredo Varela al referirse a las
quejas surgidas por los trabajos
de recarpeteo que se desarrollan
en horas pico en los principales
bulevares de la ciudad.

Dijo que aunque el beneficiario
directo de las obras es el propio
ciudadano, también es el más
afectado, pues el pasado martes
en el crucero del bulevar
Francisco Villa y avenida Cima
estaba trabajando personal de la
Dirección de Obras Públicas en
horas pico provocando un caos
vial.

Apuntó que los trabajos se
desarrollan en ese horario,
porque resulta más costoso para
el municipio hacerlo en horario
nocturno, puesto que se tienen
que pagar horas extras.

Advirtió que es necesario buscar
otras alternativas porque
finalmente "el sol a plomo" trae
otras consecuencias para el
trabajador.

Por otra parte, dijo que el
director de Obras Públicas ha
estado en contacto con la
comisión para presentar un
proyecto de un parque lineal.

Aunque es un proyecto que vale
la pena, es necesario considerar si
existe la capacidad financiera en
el municipio porque en una
primera etapa se requieren 150
millones de pesos, concluyó.

DURANGO, DGO.
“El Partido Revolucionario

Institucional es un instituto
político que surgió en el territorio,
en las calles de las colonias y
fraccionamientos, donde están
las principales necesidades de la
gente; es por ello que nos
caracterizamos por gestionar
mejores condiciones de vida
gracias a que conocemos de
manera directa lo que la sociedad
demanda”, así lo resaltó el
presidente del Comité Directivo
Estatal del PRI, Arturo Yáñez.

Dijo que el pasado martes 28 de
febrero, el partido arrancó con el
programa “PRI en tu colonia”, en
la Unidad Deportiva José
Revueltas. Se trata de una

estrategia que busca llevar
diferentes servicios gratuitos y
otros a un bajo costo, con el fin de
poder apoyar en la economía
familiar.

“Además de llevar los diferentes
servicios, a los recorridos nos
acompañan regidores y diputados
locales, quienes escuchando a
través del diálogo con el
ciudadano conocen las
preocupaciones de los
duranguenses, para llevárselas de
tarea y poder encausarlas en las
gestiones necesarias, desde sus
respectivas trincheras”, añadió.

Además de las rifas de
despensas, se acude con una
brigada de corte de cabello,
tianguis de frutas y verduras a
bajo costo, módulo de afiliación,

brigadas médicas, venta de lentes
y aparatos auditivos a bajo costo,
así como la rifa de cemento, boiler
solar y tinaco, son algunos de los
principales servicios que estará
llevando el PRI a las colonias y
fraccionamientos de la entidad.

“Lo importante de esta
estrategia es que después del
período en que la pandemia del
COVID19 tuvo un punto crítico,
ahora tenemos la oportunidad de
volver a las calles. Hoy nos da
gusto volver al contacto directo
con la gente. Somos un partido
que se nutre con la participación
de la gente. Ya necesitábamos
este tipo de acercamientos con
los duranguenses. No cabe duda
que el PRI sabe trabajar”,
puntualizó.

El PRI regresa a tu colonia: Arturo Yáñez Cuéllar

A propuesta de los integrantes de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, el pleno del Congreso del Estado designó y tomó la
protesta de ley al ciudadano Pedro Toquero Gutiérrez como secretario general del Poder Legislativo.
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Se trabaja de
noche para no
afectar a
ciudadanos 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
José Javier Chávez Cibrián,

director municipal de Obras
Públicas, apuntó que se ha estado
trabajando de noche en el fresado
de las calles para no impactar el
tráfico de la ciudad.

Sin embargo, señaló que el
recarpeteo se tiene que aplicar en
el día por ser una mezcla en
caliente que requiere de cierta
temperatura.

Explicó que aunque se está
afectando el tráfico no es tan
importante porque el trabajo se
hace en máximo dos horas y es
algo que no se puede evitar.

Explicó que se está trabajando
en el bulevar Francisco Villa y
para aminorar el problema del
tráfico se hará una desviación a la
altura de la agencia de
automóviles Nissan.

Dijo que es a través de las redes
sociales se está anunciado cuales
calles o avenidas se van a
intervenir para evitar mayores
problemas.

Insistió que se está trabajando
de noche sobre todo en las
vialidades que tienen tráfico
intenso para afectar lo menos
posible a los ciudadanos.

Por último, informó que se está
concluyendo con los trabajos de
la vialidad San Ignacio, Dolores
del Río, se continuará con los
trabajos en el bulevar Francisco
Villa de poniente a oriente.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A través de un comunicado, la
Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción dio a conocer el
arresto de Gerardo, servidor
público del Registro Estatal de
Vehículos, al acreditarse los
elementos probatorios de su
responsabilidad en la comisión
del delito de cohecho en agravio
de la ciudadanía y de la

administración pública.
Elementos de la Policía

Investigadora Anticorrupción
llevaron a cabo la detención del
servidor público, en
cumplimiento de la orden de
aprehensión obsequiada por el
juez de control a petición del
agente del Ministerio Público
especializado.

Fue en diciembre de 2022 que el
acusado, auxiliar en captura de
datos y atención al cliente en el
área de Registro Estatal de

Vehículos, le solicitó fuera de su
centro de trabajo y de manera
ilegal, 57 mil 500 pesos a la
víctima para realizar el trámite de
registro para la regularización de
diversos vehículos americanos.

Posteriormente, al tratar de
obtener la documentación de los
registros vehiculares que el
acusado había prometido, la
víctima señala que no recibió por
parte de Gerardo, documento
alguno de dicho trámite, ni de la
cantidad que había sido

entregada para tal fin, por lo que
el afectado acudió a esta

institución a presentar la
denuncia correspondiente.

Arrestan a funcionario del Registro
Estatal de Vehículos por cohecho
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Al medio día de hoy, la alcaldesa
de Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, encabezó la ceremonia de
graduación de 20 elementos que
culminaron satisfactoriamente su
proceso de formación, el cual,
tuvo una duración de 6 meses.

Producto de esta primera
generación, se incorporan a la
policía municipal 12 hombres y 8
mujeres que en todo momento
buscarán prevenir hechos
delictivos, salvaguardar la
integridad de la ciudadanía y el
patrimonio de los
gomezpalatinos.

La alcaldesa de Gómez Palacio,
Leticia Herrera, dijo en su
mensaje a los graduados: “Es un
honor para mí, ver a mujeres y
hombres comprometidos con su
municipio, esta nueva generación
de policías tiene la misión de
velar, al igual que sus
compañeros en activo, por la
seguridad de nuestras familias,
segura estoy de que cuentan con
los conocimientos y la capacidad
para ejercer sus funciones dentro
del marco de la ley, colaborando
diariamente a la construcción de
la paz que todos deseamos vivir.

Durante la ceremonia, se

entregaron también,
reconocimientos especiales para
el primer lugar en
aprovechamiento académico y
primero lugar en
aprovechamiento en el curso de

tiro policial además del
reconocimiento especial al mérito
disciplinario.

Vale la pena recordar que la
academia fue reactivada al inicio
de esta administración, y la

graduación de la primera
generación de cadetes representa
los primeros frutos de muchos
que vendrán.

Por último, la alcaldesa, felicitó
a los graduados a quienes

exhortó a que realicen sus labores
con lealtad, pero sobre todo, con
una gran eficiencia, con
responsabilidad de mantener a
Gómez Palacio como una ciudad
segura.

Se gradúan 20 cadetes de la
Academia de Policía de GP 
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Ausencia
paterna genera
problemas en el
menor

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
LERDO, DGO.-
Las consecuencias de los pleitos

entre pareja, la ausencia del padre
o la madre en la familia puede
ocasionar, en algunos casos,
rebeldía del menor y bajo
rendimiento escolar, explica la
licenciada Presidenta de  Mujer de
Laguna Cero Impunidad AC,
Norma Cristina Alvarado
Fernández.

La especialista en derechos de la
mujer y la familia, señala que
existen focos rojos en el hogar
cuando comienzan a detectarse
síntomas de tristeza o cambio de
ánimo en el niño.

Aunque destaca que el tema es
amplio y complicado, dijo que no
es recomendable que se incida en
el niño para generarle un odio a
la figura ausente, ya que a la larga
podría ser perjudicial.

“Si la madre tiene algún rencor,
resentimiento, coraje, que es muy
común, cuando nace es
importante que tenga un
ambiente estable y acudir a
terapia cuando se requiere”,
expuso.

Norma Cristina indicó que más
que una obligación económica,
resulta de gran importancia la
convivencia con ambos padres,
pues esto llega a ser un tema que
trae consigo graves
consecuencias en el desarrollo del
menor que lo evidencia a través
de su conducta.

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Un ambicioso programa de
reforestación iniciará en la ciudad
de Gómez Palacio, miles de
árboles serán plantados en
distintos puntos de la ciudad. 

Así lo dio a conocer Carlos
Rosales Aracute director de
Ecología y Medio Ambiente del
municipio, quien señaló que,
gracias a las gestiones que realizó
la alcaldesa Leticia Herrera Ale
ante la iniciativa privada fueron,
el Ayuntamiento se plantaran
huizaches y mezquites, pues al no
requerir de tanta agua, son

idóneos para nuestra región.
Entre las áreas a reforestar, se

encuentran un tramo del bulevar
Ejército Mexicano, el bulevar
Jabonoso, la salida de Hamburgo
hacia la carretera a Ciudad Juárez
y algunas plazas y parques.

El funcionario recordó que en la
región existe un déficit de árboles
y por ello todos quienes vivimos
aquí debemos asumir el
compromiso no únicamente de
plantar un árbol, sino de
hacernos cargo de su cuidado, el
beneficio de ello es colectivo
porque los árboles son
reguladores de la temperatura y
en zonas como la nuestra, ayudan

a mitigar las altas temperaturas.
Finalmente, Rosales Aracute,

hizo una atenta invitación a la

ciudadanía gomezpalatina que
desee sembrar un árbol en su
casa, a que acudan a la dirección

municipal de ecología ubicada al
interior del Parque la Esperanza,
y podrán llevarse un ejemplar.

Anuncian programa de
reforestación en Gómez Palacio 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El Sistema para el Desarrollo

Integral de la Familia (DIF),
atendió a cerca de 90 personas
durante la segunda Audiencia
Pública celebrada en el Ejido
Venecia, programa promovido
por la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, diseñado
para mantener espacios de
atención directos entre la
ciudadanía y el gobierno que ella
encabeza.

Para el sistema DIF de Gómez
Palacio, lo más significativo de

esta jornada fue el acercamiento
que tuvieron dos personas
diagnosticadas con cáncer de
mama y cérvico-uterino
respectivamente, mismas que
adquirieron de inmediato el
estatus de casos prioritarios y
recibirán apoyo de la
dependencia para dar
seguimiento a sus tratamientos.

Además de los casos antes
descritos, La directora del
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF),
Brenda Calderón Carrete, reportó
que a través del taller de belleza

del Programa de Atención a
Menores en Riesgo (PAMAR),
realizaron 20 cortes de cabello;
otras áreas del DIF informaron
20 consultas vinculadas a salud
ocular; 6 consultas dentales y 6
peticiones para menores
recibidas por la coordinación de
Asistencia Social.

También dentro de la Audiencia
Pública, recibimos 7 solicitudes
de grupos vulnerables, en su
mayoría peticiones de sillas de
ruedas; y en lo que respecta a la
coordinación de Asistencia
Jurídica, atendimos solicitudes

de registro extemporáneo de
menores que no cuentan con su
acta de nacimiento. 

Finalmente, la titular del DIF de
Gómez Palacio, hizo hincapié en
que, las audiencias públicas, han
sido para muchas familias, un
gran apoyo, pues es una realidad
que este tipo de ejercicios de
proximidad con el ciudadano,
cumplen con el objetivo de
mantenerse accesibles a la gente,
lo cual ha sido una prioridad para
el gobierno de la alcaldesa Leticia
Herrera, concluyó Calderón
Carrete.

DIF brinda apoyo a dos
gomezpalatinas con cáncer
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Redacción
DURANGO, DGO.

El trabajador de la construcción
César Eduardo Pineda Morales, de
39 años de edad, con vivienda en
el fraccionamiento Villa La
Estanzuela, de Lerdo, Dgo., murió
en la clínica 46 del IMSS, a

consecuencia de la lesión que
sufrió al caerle un pedazo de
concreto en la cabeza.

Ocurrió el 24 de febrero, al filo
de las 17:00 horas, cuando fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes
citado, luego de causarse la
herida antes mencionada cuando

realizaba trabajos de albañilería
en su casa.

De lo anterior tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien ordenó
el levantamiento y traslado del
cadáver hacia las instalaciones
del Servicio Médico Forense, para
la práctica de la necropsia de ley.

Fallece albañil; le cayó un pedazo
de concreto en la cabeza

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Febrero terminó con casi dos mil
asesinatos, dio a conocer la
Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana (SSPC).
El Informe de Seguridad

contabilizó mil 987 víctimas de
homicidio doloso durante los 28
días del segundo mes del año.

Dicha cifra representa una ligera
alza respecto a febrero de 2022,

cuando sumaron mil 933
muertes.

Guanajuato fue la entidad con
mayor número de asesinatos
durante febrero, con 259; seguida
del Estado de México con 212 y
Baja California con 147.

Casi dos mil personas fueron
asesinadas en febrero

Detenido por
violencia
familiar 
Redacción
DURANGO, DGO.

En la colonia Los Viñedos, del
municipio de Gómez Palacio,
Dgo., fue detenido Ignacio, de
40 años de edad, fue
sorprendido por elementos de
la Policía Estatal y de la
Dirección Municipal de
Seguridad Pública cuando se
encontraba forcejeando con su
ex pareja sentimental, quien
señaló que la tiene amenazada. 

El presunto agresor fue
detenido a la altura de las
calles Francisco I. Madero entre
avenida Independencia y calle
Noruega, de la colonia Los
Viñedos, del municipio antes
mencionado, luego fue puesto
a disposición del Ministerio
Público para que se proceda
conforme a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
arrestaron en la colonia San
Carlos de esta ciudad capital, a
Francisco de 45 años de edad, por
delitos contra la salud. 

La detención del presunto
narcomenudista se realizó en la
esquina de las calles de San Pablo
y Santa Pilar, de la colonia antes
mencionada, cuando los
elementos realizaban un
recorrido de vigilancia,
percatándose de este individuo
quien al momento de verlos de
inmediato puso tierra de por
medio, echándose a correr, siendo
perseguido y alcanzado por los
guardianes del orden.  

Al momento de revisar entre sus
ropas, se le aseguraron 10
bolsitas tipo ziplock conteniendo
el polvo semigranulado con las
características del “cristal”,

además de asegurarle 70 peso en
efectivo, motivo por el cual fue

remitido a la Fiscalía General del
Estado por la responsabilidad que

le resulte por la posesión de la
droga en mención. 

PE captura a narcomenudista 



Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 54 años de edad, de
nombre José de la Cruz López
Ríos, originario de la localidad El
Sulfato, del municipio de San Juan
de Guadalupe, Dgo., perdió la vida
a consecuencia de las lesiones
que sufrió al volcar la unidad que
conducía.

Fue la noche del 27 de febrero,
cuando se recibió un reporte por
parte de Seguridad Pública de San
Juan de Guadalupe, mencionando
que en la entrada de aquella
cabecera municipal se había
suscitado una volcadura,
trasladándose al sitio elementos
de la Policía Investigadora de
Delito (PID), de Servicios Periciales
y el agente del Ministerio Público

adscrito a Cuencamé, quienes al
llegar constataron que a la altura
de un arco se encontraba
siniestrado un vehículo Honda,
modelo 2001, color rojo, y a un
costado el cuerpo ya sin vida de
José de la Cruz, quien fue
trasladado al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), de la
Vicefiscalía Región Laguna para la
práctica de la necropsia de ley.
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Muere en volcadura Agencias
La Fiscalía General de la

República (FGR) obtuvo la
vinculación a proceso en contra
de Carlos Guillermo Retes
Quiñones, presunto sobrino de
José Caro Quintero.

Al sujeto se le imputan delitos
de contra la salud en la
modalidad de narcomenudeo,
posesión con fines de comercio,
portación de arma de fuego sin
licencia y portación de arma de
fuego de uso exclusivo del
Ejército, así como posesión de
cargadores también de uso

exclusivo.
El sujeto fue detenido el pasado

mes de febrero en Chetumal,
Quintana Roo, cuando circulaba
a bordo de una camioneta. Al
hacerle una revisión, se le
encontró cocaína, pastillas de
MDA, una pistola y un rifle, un
accesorio lanzagranadas,
cargadores, equipo táctico y de
comunicación.

Al sujeto se le impuso la
medida de prisión preventiva
oficiosa en el Reclusorio Varonil
Norte con sede en la Ciudad de
México.

Vinculan a proceso a presunto
sobrino de José Caro Quintero

Redacción
DURANGO, DGO.

La agente del Ministerio Público adscrita
al Centro de Justicia de Niñas, Niños y
Adolescentes (CJNNA), obtuvo una
sentencia condenatoria en contra de
Miguel Ángel Ávalos Flores y/o Miguel
Ávalos García, por su responsabilidad penal
en el delito de violación, en agravio de una
menor de edad, de identidad protegida. 

Los hechos ocurrieron el 27 de febrero de
2020, en una comunidad del municipio de
Nazas, Dgo.

Fue la agente del Ministerio Público

adscrita al Centro antes mencionado, se
abocó a recabar los datos de prueba, a fin
de robustecer la carpeta de investigación y
presentarla ante el Juez de la causa.

Finalmente, mediante una orden de
aprehensión solicitada por el representante
social fue posible su detención, para luego
mediante un procedimiento abreviado el
Juez de Control y Enjuiciamiento dictó
sentencia condenatoria en contra de
Miguel Ángel por cinco años y seis meses
de prisión, así como una multa por la
cantidad de 33 mil 254 pesos y como
reparación de daño 15 mil 600 pesos.

FGED obtiene sentencia condenatoria para violador
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Agencias
CULIACÁN 

Alrededor de 300 elementos de
la Guardia Nacional llegaron a
Sinaloa para reforzar la seguridad
en Culiacán.

Los elementos federales
provienen del 1er Batallón
Circunstancial de la corporación.

El despliegue de guardias
nacionales obedece a la
Estrategia del Fortalecimiento
Integral a la Estructura Nacional
de Seguridad Pública, puesta en
marcha tras la detención de
Ovidio Guzmán, hijo de ‘el Chapo’
Guzmán.

De esta manera, el Ejército y

Fuerza Aérea Mexicanos; así
como Guardia Nacional,
reafirman la indeclinable decisión
del Gobierno Federal por
continuar actuando contra la
delincuencia organizada,
atendiendo las necesidades que la
sociedad demanda”, señaló un
comunicado.

Despliegue de la Guardia Nacional
refuerza seguridad en Culiacán



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) se
pronunció sobre la suspensión
definitiva otorgada por el Juzgado
Quinto de Distrito en materia
administrativa a Yasmín Esquivel,
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Por medio de un comunicado, la

Máxima Casa de Estudios
lamentó la medida, debido a que
“retrasa por tiempo indefinido
que el Comité Universitario de
Ética (Cuética) emita el dictamen
correspondiente sobre una
apropiación indebida de textos”.

El Comité Universitario de Ética
ha desarrollado su trabajo
respetando todos los derechos de
los exalumnos involucrados y
está por concluirlo”, aseguró.

La UNAM dejó en claro que

acatará la orden del Poder Judicial
Federal, pero “hará uso de todos
los medios que la ley le otorga
para poder cumplir con su
función constitucional”.

Confiamos en que las instancias
judiciales comprenderán la
naturaleza académica de las
funciones que la Universidad de
la Nación y todos sus órganos
colegiados realizan, incluido el
Comité Universitario de Ética“,
concluyó.
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UNAM lamenta suspensión
a la ministra Yasmín Esquivel

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La ministra Yasmín Esquivel
obtuvo una suspensión definitiva
para que el Comité de Ética de la

UNAM no pueda emitir una
resolución sobre la investigación
que realiza por el presunto plagio
de su tesis de licenciatura.

Fue la jueza Sandra de Jesús
Zúñiga, quinto de Distrito en
Materia Administrativa quien
concedió la medida cautelar.

Sin embargo, la UNAM aún
puede impugnar la suspensión
definitiva mediante un incidente
de revisión que deberá ser
analizado por un Tribunal
Colegiado.

Días atrás la jueza Sandra de
Jesús Zúñiga instruyó a la

Máxima Casa de Estudios no
difundir información sobre la
investigación por el presunto
plagio de la tesis de la hoy
ministra Yasmín Esquivel.

Asimismo ordenó que el Comité
de Ética de la UNAM no dicte una
resolución sobre el caso en tanto

se resuelva el amparo que
promovió la abogada.

Pero un Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa resolvió
que la UNAM sí puede dar a
conocer información sobre la
investigación sin emitir
resolución.

Dan suspensión definitiva a Yasmín Esquivel para que
UNAM no pueda emitir resolución sobre presunto plagio
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La Diócesis de San Cristóbal, en
el sur de México, enviará al papa
Francisco una propuesta para
incluir en las misas católicas ritos
de indígenas mayas como danza,
música, y la participación de las
mujeres.

Se trata de la segunda propuesta
de estas características que surge
de la comunidad eclesial católica;
la primera sobre pueblos
originarios procedió de la
República del Zaire, en África.

El cardenal Felipe Arizmendi
Esquivel, quien coordina los
trabajos, explicó este miércoles a
EFE que la propuesta sobre ritos
mayas se presentará en abril a la

asamblea de la Conferencia del
Episcopado Mexicano (CEM) y en
mayo se entregará en Roma, por
el arzobispo de Puebla, Víctor
Sánchez, presidente de la
comisión de pastoral liturgia.

Estas adaptaciones litúrgicas
están encaminadas a la unión de
las comunidades “respetando su
valor, tomando en cuenta la
cultura de los pueblos
originarios”, consideró el obispo
de San Cristóbal, Rodrigo Aguilar
Martínez.

Los dirigentes religiosos
concluyeron esta semana un
encuentro en Chiapas, al que
asistió también monseñor Aurelio
García Macías, subsecretario del
dicasterio para el culto divino y la
disciplina de los sacramentos del

Vaticano, además de sacerdotes y
catequistas indígenas.

Estamos trabajando en una
reunión que es importante para la
Diócesis, el país, la Iglesia de
México y la iglesia universal en
cuanto a adaptaciones litúrgicas”,
señaló Aguilar Martínez.

La Diócesis de San Cristóbal dijo
sentirse muy orgullosa, ya que
han dado otro salto importante
tras la traducción de la Biblia a
cuatro idiomas indígenas del país:
tzeltal, tzotzil, chol y tojolabal.

Aguilar Martínez agregó que
incluso “ya está habiendo estas
celebraciones en tzeltal y tzotzil”.

“Pero son aprobación del obispo
y de la comunidad, y ahora
queremos que sea una
aprobación de Roma, de la sede

apostólica para la iglesia
universal”, acotó.

Con estos avances litúrgicos los
beneficiados son más 2,2 millones
de habitantes y, de ellos, entre 70
y 75 por ciento se consideran
indígenas, según se estima.

El tzeltal lo habla casi medio
millón de personas en esta
entidad al sur de México; el
tzotzil, 350 mil; el chol, 150 mil y
el tojolabal, 50 mil, según la
información de la diócesis de San
Cristóbal de Las Casas.

Obispos de México pedirán a papa Francisco
incluir ritos mayas en misas católicas

Ciudad de México
El Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (INEGI)
participa en el 54º periodo de
sesiones de la Comisión de
Estadística de la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), el cual
se celebra en la sede de la ONU en
Nueva York, Estados Unidos, del
28 de febrero al 3 de marzo de
2023.

En la apertura de este periodo
de sesiones se eligió a Graciela
Márquez como integrante de la
Mesa Directiva, en calidad de
relatora. En total, la Mesa está
compuesta por cinco integrantes:
una persona presidente, tres
personas vicepresidentas y una
persona relatora. Dichas
posiciones tienen un mandato de
un año, con posibilidad de
extenderse un año adicional.

En las sesiones de este periodo
se discutirán diversas temáticas
relevantes para el desarrollo de la
estadística, entre las que se
encuentran: medición de la
migración, transversalización de
la perspectiva de género,
biodiversidad, ciudadanización
de datos, pobreza, corrupción y
crimen, y monitoreo de los
Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS). También se
examinarán metodologías e
innovaciones para el uso de
fuentes alternativas de datos,
como información geoespacial,
Big Data y datos privados, y uso

de registros administrativos.
En la agenda de trabajo del

INEGI para el 54° periodo de
sesiones destaca la formación de
un grupo de trabajo sobre
estadísticas demográficas y
sociales liderado por México y
Hungría. Su objetivo es fortalecer
la producción de información
sobre población, en particular de

grupos vulnerables, por medio de
mediciones innovadoras que
visibilicen las desigualdades y
complementen indicadores clave,
como el Producto Interno Bruto
(PIB).

La delegación mexicana para
este periodo de sesiones está
encabezada por Graciela
Márquez, presidenta del INEGI, e

incluye a tres vicepresidentes de
la Junta de Gobierno. Su
participación se realiza en
coordinación con la Misión
Permanente de México ante la
ONU.

La Comisión de Estadística se
estableció en 1947 y se compone
de 24 miembros elegidos con
base en una distribución

geográfica equitativa. México ha
participado activamente en sus
sesiones desde su fundación y ha
desempeñado papeles de
liderazgo en distintas
capacidades: ha formado parte de
su Mesa Directiva en varios
periodos de sesiones y ha estado
a cargo de su presidencia en 1997
y en 2006.

Presidenta del INEGI; electa como integrante de la Mesa
Directiva de la Comisión de Estadística de la ONU
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La presidenta de Perú, Dina

Boluarte, recibió este miércoles
el bastón de mando de las
Fuerzas Armadas y de la Policía
Nacional (PNP) en una
ceremonia en el Palacio de
Gobierno celebrada tres meses
después de asumir su cargo y en
la que aseguró que estas son
“las principales aliadas de la
patria”.

Nuestras Fuerzas Armadas y la
Policía Nacional no solo han
defendido con esfuerzo y con
valentía la independencia, la
soberanía y la integridad
territorial, sino que hoy luchan
junto a nosotros por el
desarrollo y por construir un
país mejor”, afirmó Boluarte tras
recibir el bastón de mando que
le convierte en la primera mujer
asume este cargo en la historia
de Perú.

Acompañada por los ministros
de Interior, Vicente Romero, y de
Defensa, Jorge Chávez, Boluarte
presidió una ceremonia con
representantes de la Policía, del
Ejército, de la Marina, de las
Fuerzas Aéreas y brigadas de
rescate, sanitarias y cascos
azules.

Declaró que es para ella “un
alto honor” ser reconocida como
jefa suprema de las Fuerzas
Armadas y la Policía Nacional,
que, cualesquiera que sean las
ideas políticas, religión,
condición socioeconómica y
origen de los peruanos, son
tutelares de la patria de todos.

Boluarte asumió este cargo de
forma automática al convertirse
en presidenta de Perú el 7 de
diciembre, pero hasta hoy no
había participado en el acto
simbólico.

La presidenta también destacó

que son las instituciones con “la
mayor diversidad del territorio”,
con ciudadanos y ciudadanos
miembros provenientes de todas
la regiones, de la costa, la sierra
y la selva, y citó al escritor José
María Arguedas al indicar que
son peruanos “de todas las
sangres”.

“Esta pluralidad,
características y virtudes hacen
que hoy nuestras fuerzas del
orden sean las principales
aliadas del pueblo peruano en la
lucha contra los verdaderos
enemigos lucha la patria”,
expresó.

Reconoció la “batalla” que
están librando contra el
narcotráfico en la mayor cuenca
cocalera del país, el Valle de los
ríos Apurímac, Ene y Mantaro
(Vraem), donde hay “un gran
reto para instaurar la paz y
consolidar la presencia del
Estado”.

También indicó que es
responsabilidad del Gobierno
brindar a las Fuerzas Armadas y
a la Policía mejores condiciones
tanto materiales como
tecnológicas para cumplir su
misión, que cumplen “con
lealtad al pueblo peruano”.

Por otro lado, señaló que su
Gobierno anunciará pronto un
conjunto de medidas concretas
para impulsar el crecimiento de
la región sureña de Puno.

Este departamento es el único
en el que parte de sus
habitantes siguen marchando
en contra de la presidenta y
pidiendo su dimisión desde que
asumió el cargo a principios de
diciembre y donde se desarrolló
la jornada más sangrienta de las
protestas, en la que murieron 18
personas a manos de las fuerzas
del orden.

Boluarte recibe bastón de mando de Fuerzas
Armadas tres meses después de asumir cargo
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Estados Unidos destacó que
México tiene una “democracia
vibrante” y que lo considera un
socio igual, después de haber
cuestionado la reforma electoral
llevada a cabo en ese país, algo
que molestó al presidente
mexicano, Andrés Manuel López
Obrador.

“México tiene una democracia
vibrante y eso lo hemos visto en
los últimos días. Hicimos esos
comentarios con este espíritu”,
expresó en su rueda de prensa
diaria el portavoz del
Departamento de Estado, Ned
Price.

El vocero aseguró que siempre
que habla sobre México lo hace
reconociéndolo como “un socio”
que está el mismo nivel que
Estados Unidos y que toma sus
propias decisiones de forma
soberana.

Al mismo tiempo, Price subrayó

que es su “responsabilidad”
responder a las preguntas que la
prensa le hace sobre los
diferentes países del mundo.

“Cuando hablamos de México, lo
hacemos como cuando nos hacen
preguntas similares sobre otros
países. Hablamos sobre los
valores y principios que son
importantes para las
democracias”, dijo.

López Obrador arremetió el
martes contra Estados Unidos al
asegurar que “hay más
democracia en México que en
Estados Unidos”, después de que
el Departamento de Estado
cuestionara la reforma electoral
aprobada en el país
latinoamericano.

La reforma, conocida como
“Plan B” después de que fracasara
la iniciativa inicial, que pretendía
modificar la Constitución, recorta
el presupuesto, el personal y las
atribuciones del Instituto
Nacional Electoral (INE), el órgano
autónomo que organiza las

elecciones.
Tras una masiva manifestación

opositora contra la reforma el
domingo, el subsecretario del
Departamento de Estado para
América Latina, Brian Nichols,
dijo que Estados Unidos “apoya
instituciones electorales
independientes que tienen
recursos para fortalecer los
procesos democráticos y el
Estado de derecho”.

Por su parte, Price afirmó que su
país “respeta la soberanía de
México”, pero que “un sistema
electoral independiente (…)
constituye uno de los pilares de la
democracia”.

“Aprovecho para contestarle al
Departamento de Estado del
Gobierno de Estados Unidos que,
como es la mala costumbre,
siempre se inmiscuyen en
asuntos que no le corresponden,
muy contrario al presidente (Joe)
Biden, que siempre habla de
igualdad”, respondió López
Obrador.

EE.UU. asegura que México
es un socio con una
“democracia vibrante”



-Juicio en Estados Unidos y defensa del
INE no cambiarán el rumbo
-La marca política del momento supera
con creces al bloque opositor
-Al PAN, PRI, y PRD les urge líderes
capaces de movilizar masas
H. Matamoros, Tam.-Desde una

perspectiva que pretende ser lo más
objetiva posible, ni la campaña en contra
de GENARO GARCÍA LUNA ni la marcha en
favor del INE habrán de cambiar los
respectivos rumbos del panismo nacional
y de la Cuarta Transformación.

En consecuencia, desde esa óptica, el
Partido Acción Nacional continuará siendo
la segunda fuerza política en el país,
mientras que el proceso electoral 2024
que inicia en septiembre próximo dará
continuidad gubernamental a la izquierda
azteca.

La embestida de la 4T a los ex
presidentes VICENTE FOX QUESADA y
FELIPE CALDERÓN HINOJOSA tras la
declaratoria de culpabilidad de GARCÍA
LUNA por un jurado norteamericano, no
es un elemento esencial para debilitar al
partido político que encabeza el bloque
opositor al régimen lopezobradorista.

La falta de líderes en el PAN, PRI y PRD
que movilicen masas es el real problema
que enfrenta el bloque opositor al
gobierno de la Cuarta Transformación,
por lo que, desde cierta óptica, no es
relevante la campaña mediática en contra
del director de la Agencia Federal de
Investigaciones (AFI) y Secretario de
Seguridad, respectivamente, en ambos
regímenes sexenales del PAN.

En contraparte, la marcha del pasado
domingo en la ciudad de México y en
distintos municipios del territorio
nacional en favor del Instituto Nacional
Electoral-al margen de la movilización real
al zócalo capitalino-no cambia en nada el
escenario político en México ni tampoco
coloca en aprietos el proyecto de
continuidad de la 4T.

El incuestionable índice de aceptación
ciudadana que supera el 60% en favor del
presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR y la fortaleza de la marca
política del momento Morena-AMLO o
AMLO-Morena, permite suponer el
resultado final al término de la jornada
comicial del primer domingo de junio de
2024.

Aún y cuando la Suprema Corte de
Justicia de la Nación rechace las reformas
en materia electoral del Plan B del jefe del
Ejecutivo federal aprobadas en el
Congreso de la Unión, resulta altamente
improbable que tal eventual dictamen de
los togados modifique el rumbo de la
Cuarta Transformación en el proceso
electoral presidencial que inicia en
septiembre próximo.

La prematura carrera por la estafeta

morenista al relevo del creador del
Movimiento de Regeneración Nacional
que a su vez dio paso a las “corcholatas”,
los programas sociales de la 4T y la
popularidad de AMLO, prácticamente son
obstáculos insalvables para el bloque
opositor.

En sentido contrario, la ausencia de
líderes capaces de movilizar masas es el
principal escollo de la oposición al
régimen lopezobradorista; ni el PAN ni el
PRI ni el PRD han ofertado prospectos a
encabezar la Alianza por México con
rumbo al relevo del presidente ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR.

En conclusión, podrían resultar
irrelevantes las distintas lecturas acerca
del número de ciudadanos que se dieron
cita en el zócalo de la ciudad de México y
de aquellos que se manifestaron en
distintos municipios del país con el lema
de que “el INE no se toca”.

Así mismo, salvo los efectos de la
campaña mediática, el enjuiciamiento de
GENARO GARCÍA LUNA en los Estados
Unidos muy seguramente no será causal
como para que el PAN pierda el segundo
escalafón en materia de fuerzas políticas
en la república mexicana.

DESDE EL BALCÓN:
I.-Comunicadores por la Unidad A.C. que

preside el Doctor Honoris Causa JAIME
ARIZMENDI GONZÁLEZ, y la Cámara de
Diputados, entregaron justos
reconocimientos a la trayectoria a
periodistas y comunicadores de todo el
país.

II.-Concluyó con éxito la Semana del
Periodismo México 2023 que se llevó a
cabo entre los días 20 y 24 de febrero en
la ciudad de México.

La Fundación para la Comunicación y el
Periodismo que preside ALEJANDRO
GÁLVEZ DÍAZ entregó el galardón Temasili
a los informadores más destacados en los
distintos géneros periodísticos.

Y hasta la próxima.

A un año de que fue inaugurado
finalmente se le pudo encontrar un uso al
aeropuerto Felipe Ángeles y el día de ayer
aterrizó el primer vuelo de carga -
mensajería en realidad- en servicio regular
operado por DHL y que celebro porque
hay que usar lo que se hace estemos o no
de acuerdo.

Fracasaron en los objetivos
La mentira de que el AIFA sería el mejor

aeropuerto del mundo resultó
insostenible para el presidente de la
República luego de que las líneas aéreas
de pasajeros no han podido hacer rentable
y volar a una terminal que carece de
capacidad, servicios y rutas por lo que se
decidió convertirlo en una terminal de
carga -mensajería pues-

Es aplaudible lo que la empresa de
mensajería y paquetería más importante
del mundo ha hecho al trasladar sus
operaciones al AIFA, donde toma una
ventaja competitiva al apostar por la
eficiencia, capacidad y rapidez de sus
propios vehículos para la distribución
terrestre.

Para que DHL termine su “mudanza” al
Felipe Ángeles tendrá que pagar por lo
menos un 15 por ciento más al personal
operativo y que sus socios estratégicos
abran sus propias oficinas, que a su vez,
requerirán de nuevas contrataciones.
Estos movimientos en cierta medida
encarecerán la operación logística. A pesar
de ello, la apuesta que se impulsa vía DHL
hace sentido en términos económicos y en
eficiencia, minimizar tiempos y mejorar la
cobertura ampliando las rutas. Una
apuesta similar a la que en su momento
realizó Federal Express al hacer sus
despachos aduaneros desde el Aeropuerto
de Toluca.

No hay plazo que no se cumpla
Hay que recordar que la fecha límite para

que todas las líneas aéreas cargueras
abandonen el AICM es el 8 de julio, por lo
que tendrán que migrar sus operaciones
a otros puertos aéreos cercanos buscando
las mayores ventajas que se puedan
alcanzar con su traslado; evidentemente
se olvida que el 85% de la carga viene en
pasajeros por lo que no podrán mudarse.

Sin embargo, no se puede pasar por alto
la advertencia por parte de las
organizaciones de la industria y de las
aerolíneas cargueras sobre el incremento
en los costos operativos que traerá
consigo la migración de vuelos de carga
hacia el AIFA, una situación que
repercutirá en los precios finales de los
envíos de paquetería y, por ende, en el
costo final de los productos.

Mantener la racionalidad
Lo importante es que las empresas se

han enfocado en continuar operando sin
interrupción y se han mantenido sin
pelear con un gobierno que se ha

distinguido por su intransigencia y odio
absurdo al capital privado y a la actividad
empresarial. Hay que trabajar con lo que
hay y si el AIFA ofrece oportunidad para
la carga, hay que tomarla y aprovechar los
incentivos que pueda ofrecer el gobierno
de la República.

Para esta administración lo importante
es que la terminal aérea sea utilizada y si
el AIFA está ahí, hay que darle uso y
aprovechar lo que se pueda, si no,
terminará convertido en un costosísimo
elefante blanco como lo ha sido durante
su primer año de operaciones.

Lo que AMLO calló
Recientemente Carlos Urzua,

exsecretario de Hacienda, reveló que
cuando AMLO pidió la opinión a tres de
sus más allegados colaboradores, el
propio Urzua, Javier Jiménez Espriú,
Secretario de Comunicaciones y
Transporte y Alfonso Romo, Jefe de la
Oficina presidencial, sobre la viabilidad de
cancelar el NAIM, los tres le respondieron
que era totalmente inviable e innecesario,
que la construcción de otro aeropuerto
elevaría los costos y, sobre todo, no
tendría los alcances requeridos para
cubrir la demanda en la CDMX.

Pero AMLO fue muy terco y buscó entre
sus colaboradores a quién los contradijera
y encontró eco en su contratista estrella e
integrante de su grupo asesor, nada
menos que José María Riobóo, el esposo
de la magistrada pirata Yasmín Esquivel.

Por cierto, hoy los tres colaboradores de
AMLO que se atrevieron a manifestar
objetivamente su opinión ya están fuera
del Gabinete, denostados y apestados de
la 4T.

El AIFA ya está y pues habrá que buscar
la forma de “sacarle jugo”, en ese sentido,
la mensajería puede ser una alternativa,
no es lo deseable y mucho menos en un
país tan dinámico y con grandes
expectativas de crecimiento en comercio
pero hay que buscar parches.

No podemos omitir que es bananero
celebrar un minúsculo aterrizaje de un
avión de mensajería, pero vale, a este
punto da más risa que lastima.
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Ni Genaro ni la marcha
Por Mario Díaz

PALACIO

La carga que es el AIFA
Manuel Díaz



Las buenas noticias siguen llegando para
el estado de los once ríos. Desde La
Semanera, el Gobernador Rocha Moya
anunció que próximamente se
vislumbrará un proyecto de tren, que
vendrá a potenciar el sector turístico del
estado. ¿Imagínese usted tomar el tren en
la estación de El Fuerte o Mocorito y
recorrer todos los atractivos hasta llegar a
Mazatlán o El Rosario, Pueblo Mágico?
Después del distinguido tren Chepe, este
sería el segundo tren de pasajeros que
recorrería todo Sinaloa.

El Gobernador conoce el potencial
turístico que ofrece Sinaloa. Lo más difícil
ya está hecho. Las vías sólo necesitarían
una restauración y el permiso de
Ferromex. La apuesta de la iniciativa
privada es buena. Las negociaciones van
avanzadas. El mandatario sinaloense ha
dicho que gobierno del estado inyectará
60 mdp en un inicio para que este año el
proyecto sea una realidad.

La idea es prometedora. Sería uno de los
proyectos detonadores para este año.
Generando una derrama económica
general, no sólo para los destinos de sol y
playa, sino que beneficiaría de manera
directa a los pequeños tour operadores y
prestadores de servicios del estado. Es de
reconocerse que el turismo, además de ser
la actividad más noble y generosa, es la
segunda actividad económica más
importante a nivel nacional después de las
remesas.

Ahora bien; todos sabemos que Sinaloa
es inigualable. Tiene una deliciosa
gastronomía, cultura e historia; hermosos

destinos de montaña y playa. Pero la
calidez de su gente es sin igual. No por
nada, el estado está nominado en tres
distintas categorías de los premios Lo
Mejor de México 2023: “El Estado que más
deseo descubrir en 2023″, “Fiesta de
Carnaval con mayor tradición y color” y
“Mejor estado para disfrutar gastronomía
tradicional y contemporánea”. No es
cualquier terna. Para quienes se dedican
solo a denigrar y lucrar con el nombre de
nuestra tierra hoy tienen la oportunidad
de venir y conocer todo lo que este bello
estado les ofrece.

A todo este atractivo sumémosle la
próxima apertura del nuevo Acuario Mar
de Cortés en Mazatlán, el más grande de

México y Latinoamérica, que se inaugurará
a finales de marzo.

“Cuando brotan las flores, brota también
la esperanza” El mes de la primavera
arranca con la colocación de la primera
piedra del que será el CRIT número 26 a
nivel nacional. En Sinaloa hoy inicia el
proyecto del Centro de Rehabilitación e
Inclusión Infantil Teletón. Su sede será
Mazatlán, como parte estratégica para
atender también a niños de los estados de
Nayarit y Jalisco. El Gobernador Rubén
Rocha Moya desde su inicio de gestión se
ha abocado en resolver las problemáticas
que más resienten las familias vulnerables
en el estado.

El Dr. Rocha Moya y el Dir. de Teletón

Fernando “Chobi” Landeros comparten
pasión por la actividad altruista. Acciones
como esta, con sentido social, beneficiarán
a más de 1050 niños al año. Habrá que
destacar que este CRIT atenderá
discapacidad motriz y autismo, por ello el
mandatario declaró que es un centro único
en este concepto. La labor de ayuda no se
quedará ahí, sino que piensa
profesionalizar a los médicos de los CRIT
en los municipios de Culiacán y Los Mochis
para que sigan brindando los mejores
servicios, terapias físicas, de lenguaje
pedagogía y servicios de inclusión.

¡Gracias a tu donativo, hoy Sinaloa y
Guerrero avanzan con su centro Teletón!
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Sinaloa tendrá tren turístico este 2023
Vanessa Félix

Todo era cuestión de aguas,
sí, de que volvieran a su nivel

Previo a la decisión, sobre la entidad en
la que Tesla invertiría en una mega fábrica,
el presidente López Obrador, volvió a
perder la oportunidad de guardar silencio
y sentenció que dicha factoría debía ser
instalada en el centro o sureste del país, ya
que, en Nuevo León, no hay agua
suficiente.

Desde luego, ciertas filtraciones
indicaban que, el norteño estado, sería el
elegido por Elon Musk, para producir los
sofisticados autos eléctricos, lo cual no
agradó al tabasqueño, que impulsaba a
Hidalgo (y el AIFA), como el lugar idóneo
para la súper inversión.

El asunto era sencillo, de decantarse por
la zona metropolitana de Monterrey, el

gobierno federal negaría los permisos de
la CFE y de CONAGUA, lo que daría al
traste con el proyecto, con lo cual, los
neoloneses, se quedarían con un palmo de
narices.

Sin embargo, la apuesta presidencial fue
muy alta y el blofeo no funcionó, en virtud
de que el magnate habría revirado con uno
más contundente: aceptan mis intereses o
los dólares emigran a otra región del
mundo.

Así las cosas, después de una video
conferencia con el también dueño de
Twitter, el asunto quedó zanjado y,
finalmente, se cumplió lo que se
pronosticó desde un principio.

Si el señor presidente, entendiera la
lógica de funcionamiento de los enclaves
económicos, se habría ahorrado la
exhibida y que todos preguntemos: ¿quién
manda aquí?

Poderoso caballero…don Elon Musk
Javier Roldán Dávila

LA INSOSLAYABLE BREVEDAD
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Infobae 
Es el disco de los mitos. El disco

del Valle de la Luna y las
pirámides de Egipto. El disco que
suena en sincro con la película de
Judy Garland y el mago de Oz. Es
el disco de los saberes
enciclopédicos, el de los nombres
como Gerry O’Driscoll, Alan
Parsons, Clara Torry, Roger
Manifold, Paul McCartney, Peter
Watts. Es el disco que se llama
disco; ni cassette ni cd: disco.
“¿Tenés el disco del lado oscuro
de la luna?”. Es el disco que se
escucha entero, de punta a punta,
de latido a latido. Sístole diástole
sístole diástole respirá. Los que
toman lo ponen y se sirven una
copa, los que fuman prenden un
cigarrillo, los que ni uno ni otro
cierran los ojos. Es el disco de la
luz que se faceta en seis colores,
el de la tapa que está en miles de
remeras. Es el disco de las
monedas infinitas. Es un viaje,
una huida, una advertencia, un
despertador, un eclipse. Es el
disco de todo lo que se mendiga,
lo que se pide prestado y lo que
se roba. Es el disco de la risa de

loco, el disco que cuando lo
escuchás —si escuchás este
susurro— estás muriendo.

El 1 de marzo de 1973 —se
cumple medio siglo— salió en
Estados Unidos el octavo disco de
Pink Floyd y el rock empezó a dar
los últimos pasos hacia su
clausura definitiva. Duró un
tiempo más, quizá hasta 1997,
hasta que Radiohead sacó Ok
Computer, quizá llegó hasta la
primera década del nuevo siglo,
pero vistos en retrospectiva, los
años 70 fueron los años de la
experimentación, el quiebre, el
descubrimiento, el brillo histérico,
la promesa de la juventud eterna.

No quiero glorificar la nostalgia.
Aún cuando no me gusta o no
entiendo lo que escuchan mis
hijos, con esos cantantes que
parecen equivocar
sistemáticamente las vocales, no
creo que mi música sea mejor que
la de ellos. En todo caso mi
música me hablaba a mí y todavía
me sigue hablando. Y ellos ya
tendrán que ver cómo tramitan el
salto generacional cuando sean
padres. Pero: El lado oscuro de la

Medio siglo de “The Dark
Side Of The Moon”, el mago
de Oz en el Valle de la Luna



luna, qué discazo. Breath, Time,
The great gig in the sky, Money,
Us and Them. No me parece una
imprecisión o una hipérbole
calificarlo de perfecto.

Una vez, le preguntaron a James
Joyce cuál había sido para él el
hecho más relevante del siglo XX.
Eran los años 20, ya había pasado
las grandes migraciones
europeas, ya había sucedido la
primera guerra y la revolución
rusa. Y él dijo: “La publicación del
Ulises, por supuesto”. ¿Qué fue
más crucial para la humanidad:
llegar a la luna o ver su lado
oscuro?

Hay un libro buenísimo sobre
Pink Floyd, que se llama Rojo
Floyd. Lo escribió un poeta y
filólogo italiano, Michele Mari, y
salió hace exactamente diez años
por La Bestia Equilátera. Lo
sobresaliente de la novela es que
cuenta la historia de la banda sin
tratar de esclarecer los misterios
que encierra. Yo creo que esa es la
mejor manera de estar en el
mundo: con la certeza de que es
mejor que haya algo que se
escape. En ese libro hay algo
curioso: un testimonio ficticio
pero verosímil de David Gilmour.
Dice que el mejor álbum del
grupo es Wish you were here,
aunque imagina que Roger
Waters va a elegir The Wall. Son
dos montañas muy altas, pero yo
no tengo dudas de que el mejor y
el más icónico es El lado oscuro
de la luna. Para empezar, es el
único que nombramos en español
—lo mismo que se hace en otros
países, en otros idiomas— y
nombrar algo es una forma de
apropiárselo. El disco es tan
genial que hasta la versión reggae
The dub side of the moon es
monstruosamente buena.

El lado oscuro de la luna vendió
cincuenta millones de copias,
estuvo más de diez años entre los
cien discos más vendidos, es
parte de la historia. En 1993, Pink
Floyd sin Waters dio un concierto
por los veinte años del disco, que

se llamó Pulse. El cd era una caja
doble con un led rojo que titilaba.
Me encantaba ese disco y me
encanta ese led. Me encantaba
mirarlo en el silencio de la noche.
Durante años le cambié las pilas;
llevaba dos. El triángulo original
de la tapa acá se había convertido
en un círculo que era como un ojo
negro a punto de tener un eclipse.
Floyd siempre tuvo el mejor arte
de tapa.

Lo paradójico de aquel concierto
y de los que dio Waters sin Pink
Floyd en 2007 cuando vino por
primera vez a la Argentina es que
se esforzaban por respetar casi
textualmente el disco. Sin nuevos
solos, sin experimentaciones, sin
improvisaciones. De a poco el
disco se convirtió en un
monumento, y los conciertos en
rituales. No sé si es algo malo,
pero puestos a elegir creo que no
es bueno.

Y, sin embargo, El lado oscuro de
la luna se impone por sobre sus
creadores. Cuando suenan las
canciones en una FM que hace de
la nostalgia un culto parecen
fuera de lugar. Están demasiado
vivas. Son las canciones que nos
daban alas y la fuerza para
agitarlas.
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Infobae 
Stranger Things es una de las

series más vistas de todos los
tiempos en Netflix desde el 2016.
De esta popular producción de los
hermanos Duffer, los fans se
encuentran en espera de la quinta
entrega para el 2024. El universo
creado por los hoy reconocidos
cineastas estadounidenses tiene
mucho para ofrecer, pues en 2022
se conoció que el gigante del
streaming se encontraría
trabajando en diversos proyectos
con el fin de expandir y/o seguir
inmersos en el cosmos de Matt y
Ross.

De los trabajos en proceso se
encuentran una adaptación en
formato de anime, la cual llevaría
como título Stranger Things

Tokyo, y su trama, al igual que la
serie, se ambientaría en la década
de los 80. Asimismo, Dark Horse
Comics se está preparando para
lanzar Stranger Things: Tales
From Hawkins (otra serie de
antología), y por último, el
programa también tendrá una
obra de teatro.

A mediados del 2022 a través de
un comunicado, Netflix confirmó
que colaborará con la productora
de los hermanos Duffer, Upside
Down Pictures, en dos de las
producciones televisivas ya
mencionadas. “Cuidan todos los
detalles. No es casual que
Stranger Things se haya
convertido en un fenómeno pop
épico. Estamos emocionados de
continuar trabajando en nuevas
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historias”, indicó el cofundador
de Netflix, Ted Sarandos. Por el
momento aún se desconoce qué
trama o con qué personajes
contarán las ficciones derivadas.

En cuanto a la representación
teatral (que también estará
ambientada en el mundo ficticio
del programa) aún no hay
detalles específicos ni fechas,
pero se confirmó que no se trata
de una adaptación de la historia
de Eleven (Millie Bobby Brown) y
compañía, sino que se centrará
en otros personajes. Será dirigida
por el director de cine y teatro y
productor británico Stephen
David Daldry (Billy Elliot, The
Crown), según informó Rotten
Tomatoes.

Stranger Things fue lanzada al
mundo en 2016, compuesta por 8
episodios. Su relato inició
situándose en el pueblo ficticio de
Hawkins, en el estado de Indiana
durante los años ochenta;
exactamente en 1983. La historia
sigue a un niño que desaparece
sin dejar rastro alguno, por tanto,
en su exasperada búsqueda,
tanto sus amigos y familiares
como el sheriff local se ven
envueltos en un enigma
extraordinario: experimentos
ultrasecretos, fuerzas
paranormales terroríficas y una
niña muy pero muy rara.

La continuación de la serie
(segunda temporada) se llevó a
cabo en 2017 con 9 episodios. La
tercera entrega llegó en 2019 con
8 capítulos y la cuarta en 2022,
dividida en dos partes, lanzadas
entre mayo y julio, con 9 de ellos.
La quinta y temporada final se
espera para 2024.

Mientras llegan poco a poco los
proyectos relacionados, el mundo
puede disfrutar cuándo y como
quiera las temporadas
disponibles de Stranger Things,
en Netflix.

JUEVES 02 DE MARZO DEL 2023 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA



24 JUEVES 02 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
TECNOLOGÍA

Forbes 

En 2013, Elon Musk habló por
primera vez de la idea del
hyperloop, un tipo de tren que
permitirá viajar a las velocidades
de un avión, pero sin dejar el
suelo; de eso ha pasado casi una
década, sin embargo, una
empresa aprovechó el Mobile
World Congress (MWC) para
presentar su prototipo que podría
hacer posible esto.

Y es que la empresa Hyperloop
Transportation Technologies
(HyperloopTT) mostró en una de
las salas de la feria de tecnología
un avance de uno de los
proyectos que podrían
revolucionar el transporte en el
mundo.

Todo el concepto está basado en
una red de tuberías donde
levitarían una especie de
pequeños trenes magnéticos,
capaces de alcanzar una
velocidad de 1,200 kilómetros por
hora, transportando a entre 25 o
48 personas.

Esto sería más rápido que los
aviones comerciales más
modernos en la actualidad, ya
que, por ejemplo, el Boeing 787-9
Dreamliner tiene una velocidad
crucero de 912 kilómetros por
hora, mientras que el Airbus 350

llega a los 903 kilómetros por
hora.

La cápsula que la compañía
exhibió en el MWC tiene un largo
de poco más de dos 32 metros,
equivalente a dos autobuses
foráneos, fabricada
principalmente con fibra de

carbono y con un diseño similar a
un avión delgado y sin alas.

Hyperloop Transportation
Technologies cuenta con una
Centro Europeo de Investigación
y Desarrollo en Toulouse, Francia,
el cual alberga el primer y único
sistema de prueba a gran escala

del mundo.
Además, en 2019, HyperloopTT

lanzó el primer estudio de
factibilidad integral que analiza
un sistema Hyperloop, que
encontró que el sistema es
económica y técnicamente
factible y generará ganancias sin

requerir subsidios
gubernamentales.

Fundada en 2013, la empresa
cuenta con un equipo global de
más de 800 ingenieros, creativos
y tecnólogos en 52 equipos
multidisciplinarios, con 50 socios
corporativos y universitarios.

¿Viajar más rápido en tierra que en
avión? Así es el prototipo de HyperloopTT
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La triple
m e d a l l i s t a

olímpica y
mundial de
t a e k w o n d o,
María del
R o s a r i o
E s p i n o z a
Espinoza, se
u n i r á
oficialmente
a partir de
e s t e
miércoles
c o m o

entrenadora
de la selección
nacional de para
taekwondo, con miras a

la preparación del
equipo que enfrentará

este año el Campeonato Mundial
de la especialidad y los Juegos
Parapanamericanos Santiago
2023.

María Espinoza anunció su
nombramiento ante los medios
de comunicación, en las

instalaciones del Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), acompañada de Carlos
Villaseñor, director del CNAR, en
representación de Ana Gabriela
Guevara, directora general de la

Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE),
Raymundo González, presidente
de la Federación Mexicana de
Taekwondo (FMTKD) y Emmanuel
Franco Garibay, en representación
de Liliana Suárez, presidenta del

MMaarrííaa  EEssppiinnoozzaa  
ssee  ccoonnvviieerr ttee  eenn

eennttrreennaaddoorraa  nnaacciioonnaall  



Comité Paralímpico Mexicano
(COPAME).

“Estoy muy contenta, feliz por
este cargo, por este
nombramiento, sobre todo el
poder apoyar, poder guiar a los
chicos de para taekwondo, con
grandes retos que tenemos este
año y esperamos llegar a cada
uno de nuestros objetivos”,
destacó la histórica atleta, quien
se despidió en noviembre pasado
del alto rendimiento, en el marco
del Campeonato Mundial de
Taekwondo Guadalajara 2022.

La campeona de los Juegos
Olímpicos Beijing 2008,
medallista de bronce en Londres
2012 y ganadora de plata en Río
2016, recordó que acompañó a la
selección nacional de para
taekwondo en el último tramo de
su preparación y durante su
presentación en los Juegos
Paralímpicos Tokio 2020.

“Me tocó estar como apoyo,
afinando los últimos detalles en
los Juegos Paralímpicos de Tokio,
esta gran oportunidad que tuve
al estar con el equipo de para
taekwondo para mí fue un gran
momento y lo recuerdo con
mucho cariño, sobre todo que se
cumplió un objetivo, que fue la
medalla de oro de Juan Diego
García y la verdad que estuve
muy contenta, muy feliz, sobre
todo porque me hizo recordar mis
primeros Juegos Olímpicos”,
compartió la originaria de
Guasave, Sinaloa.

La histórica taekwondoín
explicó que se decidió a entrenar
al equipo de para taekwondo,
debido a la admiración que siente
por estos atletas, a los que
consideró muy disciplinados y a
los que admira porque no se
ponen límites en sus actividades,
a pesar de no contar con alguna
de sus extremidades superiores.

Respecto a los siguientes
compromisos del equipo, en los
que ya fungirá como técnica, al
lado de la entrenadora nacional
Jannet Alegría Peña, detalló que
será el clasificatorio
parapanamericano que se
realizará a fines de marzo, en Río
de Janeiro, Brasil.

“La siguiente competencia para
el equipo es el Clasificatorio para
los Juegos Parapanamericanos de
Santiago de Chile, donde nos
faltan siete por clasificar, siete ya
están clasificados, ya tienen su
pase directo por medio de
ranking continental y
posteriormente a esa
competencia tendremos el G1,

que nos da 10 puntos para el
ranking”, informó María
Espinoza.

Agregó que el equipo,
actualmente integrado por 14
atletas, buscará este año su
clasificación directa a los Juegos
Paralímpicos París 2024, vía
ranking.

“Los objetivos a grandes rasgos
de este año es el Campeonato del
Mundo, que todavía no tiene
fecha ni sede, pero nos estamos
preparando y Juegos
Parapanamericanos a finales de
año, pero también tenemos
Grand Prix, competencias de
preparación rumbo a
Parapanamericanos y lo más
importante para cerrar el año, es
clasificar de manera directa, es
decir ubicarse del 1 al 6 por
medio de ranking de la World
Taekwondo a los Juegos
Paralímpicos de París 2024”.

María Espinoza agradeció a las
autoridades de la CONADE por su
apoyo, así como a Carlos
Villaseñor, director del CNAR, a
Raymundo González, presidente
de la FMTKD y a Liliana Suárez,
presidenta del COPAME.

“La verdad que siempre para mí
el CNAR será y va a ser un sitio en
el cual, como lo mencionan, se
hacen los campeones y creo que
siempre va a tener un espacio en
mi memoria, en mi corazón, por
tantas cosas que me ha dado”,
puntualizó.

Carlos Villaseñor, director del
CNAR, reiteró su apoyo
institucional y el de Ana Gabriela
Guevara, directora general de

CONADE para María Espinoza.
Raymundo González, presidente

de la FMTKD, consideró que la
llegada de María Espinoza le dará
más fuerza al equipo de para
taekwondo, como se demostró en
Tokio 2020, en donde se unió
como apoyo a la entrenadora
nacional Jannet Alegría.

“Y la historia fue formidable, fue
un resultado increíble. Quiere

decir que uniendo voluntades se
pueden lograr muchos objetivos”,
destacó el presidente de la
FMTKD. Mientras que, Emmanuel
Garibay, dijo que para el COPAME
es un gran honor que María
Espinoza forme parte de la
familia paralímpica como
entrenadora.

En el acto, la nueva entrenadora
recibió un libro conmemorativo

de los Juegos Paralímpicos Tokio
2020, como obsequio por parte
del COPAME, en agradecimiento a
su colaboración con el equipo de
para taekwondo, en dicha justa.

Al acto se dieron cita la
entrenadora nacional Jannet
Alegría y la selección de para
taekwondo, entre ellos el
campeón paralímpico de Tokio
2020, Juan Diego García.
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Con la plaza para Juegos

Panamericanos en la bolsa, el
velocista Luis Antonio Avilés
Ferreiro, fija como próximos
objetivos, sus pases a los Juegos
Centroamericanos y del Caribe y
al Mundial de Atletismo, por lo
que, tras abrir las competencias
de la temporada en enero pasado,
va por su segundo evento en la
Copa Nuevo León, que se
desarrollará el 25 y 26 de febrero.

El atleta originario de Cuautla,
Morelos, especialista en 400
metros, quien realiza
concentración en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), compartió
en plática con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), que este
viernes viaja al estado fronterizo,
para competir en la edición 55 del
evento, el cual lo toma como un
buen examen.

“La Copa Nuevo León es de los
mejores eventos que hay, es muy
completa, siempre la tomamos
como competencia de chequeo y
de fogueo, también busco
mejorar lo que hice a inicio de
año y, poco a poco, vamos a ir
entrando en mayor forma

deportiva y mejorar las marcas,
acercarnos a la clasificación
centroamericana”, comentó el
campeón olímpico juvenil.

Para Luis Avilés, el Campeonato
Mundial de Atletismo 2022,
celebrado en Eugene, Oregon, fue
el cierre de su temporada 2021-
2022, por lo que también desea
mejorar su actuación en la
edición 2023 del certamen, que
tendrá como sede Budapest,
Hungría, que sería su segunda
aparición, para la cual, la World
Athletics establece una marca
mínima de 45.00 segundos.

“Es un año bastante cargado de
competencias y cada una será
importante, con la clasificación a
Juegos Panamericanos, ahora hay
que buscar la de
Centroamericanos y, durante la
temporada, espero se dé la del
Mundial, que en atletismo, es la
competición más importante; hay
que correr muy fuerte esta
temporada para poder lograrlo e
ir por la revancha”, compartió.

“La edición en Oregon fue
mucho aprendizaje y experiencia,
ya no es imposible competirles a
los grandes, es algo que está
dentro de mi alcance, ahora
confío que en Budapest se logre
llegar a las finales, solo hay que
concentrarnos y mejorar las cosas

que nos hicieron falta la vez
pasada, de aquí en adelante
seguir aprendiendo y obtener un
buen lugar”, agregó.

En enero, Luis Avilés, quien es
parte del equipo del entrenador
Lázaro Paz Martínez, retomó sus
entrenamientos en el CNAR, y
destacó a la CONADE el deseo que

sea un exitoso año, pues su pase
asegurado a Santiago 2023, el
cual consiguió tras proclamarse
campeón en la prueba 400
metros en los Juegos
Panamericanos Junior Cali-Valle

2021, le suma confianza.
“Seguiremos entrenando, hay

que trabajar y mejorar, con base
en eso planificaremos la siguiente
competencia, que posiblemente
sea en Estados Unidos”, detalló.

CCoonn  ppllaazzaa  ppaannaammeerriiccaannaa,,   LLuuiiss  AAvviillééss
bbuussccaa  ppaasseess  aa  CCeennttrrooaammeerriiccaannooss  yy
MMuunnddiiaall   ddee  AAttlleettiissmmoo
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La medallista de bronce en el

Campeonato Mundial de
Canotaje Senior Halifax,
Canadá, 2022, Karina Alanís
Morales viajó este martes a
Tampico, Tamaulipas, para
realizar un campamento de
entrenamiento, como parte de
su preparación a las justas
internacionales de este año.
“Muy contenta, emocionada

por todos los compromisos que
se vienen, ya junto con

todo el
e q u i p o

preparándonos para las
siguientes competencias,
obviamente respetando todo el
proceso y los tiempos, estamos
ahorita culminando la base.
Tuvimos una base bastante
buena, desde el año pasado nos
venimos a entrenar a la Ciudad de
México y ahorita ya empezamos
a aumentar la intensidad de los
entrenamientos”, detalló la
kayakista en entrevista con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

La también medallista mundial
de Szeged, Hungría, 2019, en K2
1000 metros, cerró la primera
parte de su preparación, que se
llevó a cabo en concentración con
la selección nacional, en las
instalaciones de Villas Tlalpan
CONADE y la Pista Olímpica de
Remo y Canotaje ‘Virgilio Uribe’,

en Cuemanco.
“El equipo está muy nutrido,

somos ocho kayakistas
mujeres las que estamos
entrenando juntas, hay
algunas Sub-23 que igual
que nosotras vienen con
esta preparación, con
muchas ganas y ahorita a
nosotras nos sirve mucho

entrenar en grupos
grandes, como hacernos

presión unas a otras, así que el
equipo va bastante bien y
estamos aumentando la
intensidad porque las
competencias se vienen en dos o
tres meses, entonces ya
empezamos a buscar la
velocidad, que es lo que
necesitamos”, destacó la
neoleonesa, quien inició a los 11
años en esta disciplina.

La campeona de los Juegos
Centroamericanos y del Caribe de
Mayagüez 2010, Veracruz 2014 y
Barranquilla 2018 logró en 2022
uno de los mejores años de su
carrera deportiva, tras conquistar
una histórica medalla mundial

en la denominada prueba
reina, el K4-500m; en el
compitió al lado de Maricela
Montemayor, Isabel Aburto
y Beatriz Briones, hazaña
que les valió ser las
ganadoras del Premio
Nacional de Deportes
2022.

“El año pasado fue

un súper año personalmente y
para todo el equipo fue de
muchas emociones, la verdad
estuvimos muy contentas, pero
ahorita ya estamos más
enfocadas, ya lo importante es
estar en el trabajo del día, hacerlo
todo bien para poder seguir
conservando nuestros tiempos y
todos estos resultados, porque se
vienen más competencias, el año
pasado no salimos tanto,
competimos sólo en el Mundial y
el Campeonato Panamericano”,
destacó la medallista de Juegos
Panamericanos Guadalajara 2011,
Toronto 2015 y Lima 2019.

“Este año hay varios eventos
importantes, mi meta principal es
conseguir las plazas a Juegos
Olímpicos, en el Campeonato
Mundial, esperamos conseguirla
en el K4, para que sean cuatro
plazas seguras para México,
posteriormente en los Juegos
Centroamericanos y Juegos
Panamericanos, el objetivo es ir
por los metales dorados”, resaltó
la seleccionada nacional, quien
señala como una de sus mayores
fortalezas es la perseverancia.

Respecto a su posible
participación tanto en los Juegos
Centroamericanos y del Caribe
San Salvador 2023, que se
realizarán del 23 de junio al 8 de
julio en El Salvador y los Juegos
Panamericanos Santiago 2023,
que se llevarán a cabo del 20 de
octubre al 5 de noviembre en
Chile, opinó que sí hay muchas
posibilidades.

“La idea es que sí estemos en las
dos justas, parece que las fechas
en el calendario nos lo permiten
y también usaremos estas
competencias para estar
fogueándonos, para competir,
porque al final podemos entrenar
muy bien, pero todas esas
sensaciones que te hace vivir una
competencia, sólo las vives ahí,
yo creo que hay que aprovechar
que este año sea tan movido y
disfrutar cada una de ellas”,
puntualizó.

Al campamento en Tamaulipas,
que culminará el 24 de marzo,
viajaron las selecciones de kayak
y canoa velocidad, de ambas
ramas, de la Federación Mexicana
de Canotaje.
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CANOTAJE 

KKaarriinnaa  AAllaannííss  vvaa  ppoorr  oottrroo  aaññoo  eexxiittoossoo;;   ccaannoottaajjee
vviiaajjaa  aa  ccaammppaammeennttoo  eenn  TTaammaauulliippaass
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BASQUETBOL

MAZATLÁN, SIN 
Venados Basketball sostuvo su

intensa preparación este lunes,
rumbo al arranque de la
temporada 2023 del Circuito de
Baloncesto de la Costa del Pacífico
(Cibacopa).

La quinteta porteña realizó
trabajo en el gimnasio durante la
mañana, bajo la lupa del coach
Guillermo Correa y su equipo
técnico, seguido por el trabajo en
duela, en el Lobodome de la
Universidad Autónoma de
Durango.

“El trabajo está encaminado a
desarrollar su potencia, les damos
un soporte con trabajo de zona
media, ejercicios específicos y de
velocidad.

“La pretemporada es muy corta,
pero lo platicamos con el
entrenador y asistentes, la
propuesta es trabajo
compensatorio y
complementario, que seguro nos
hará llegar a las etapas más
fuertes de la competencia en un

estado muy cercano a lo óptimo”,
explicó Enrique Piña Trewartha,
quien se desempeña como
preparador físico del club.

Alfredo “Pocholo” Casillas, un
conocido de la afición mazatleca
fue uno de los rostros nuevos
para este inicio de semana y se
anunció listo para iniciar el
camino rumbo al título de
Cibacopa.

“Me siento feliz de estar aquí
otra vez, donde me gusta jugar,
vamos llegando, pero me ha ido
muy bien con el equipo, venimos
con mucha confianza de hacer
bien las cosas.

“En lo personal vengo a
entregarme en cada partido, en
cada práctica y como grupo
espero que todos vengamos con
el objetivo claro de poder llegar a
la final y pelear por ese
campeonato”, agregó.

Para este martes el trabajo
continúa para los astados, a las
10:00 horas, en el Lobodome de la
UAD.

AGENDELO
5 DE MARZO

Ponte la Jersey/Plaza Acaya

16:00 horas
12 DE MARZO

Inauguración/Lobodome de la
UAD

17:00 horas/apertura de puertas
18:00 horas/Ceremonia

inaugural
19:00 horas/Primer Juego

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll
nnoo  bbaajjaa  iinntteennssiiddaadd  eenn
pprreetteemmppoorraaddaa  rruummbboo
aall  CCiibbaaccooppaa  22002233



Murió la actriz, cantante
y política Irma Serrano

"La Tigresa"
Proceso 
Conocida como “La Tigresa”, la

actriz, cantante, empresaria y
política Irma Serrano murió hoy a
los 89 años, informó la Asociación
Nacional de Interpretes de México
(ANDI) en su Twitter
(@ANDIMexico).

La artista, que siempre creaba
polémica, falleció en la madrugada
debido a un ataque al miocardio.

Irma Consuelo Cielo Serrano
Castro, su nombre completo, nació
el 9 de diciembre de 1933 en
Comitán de Domínguez, Chiapas.
La destacada escritora Rosario
Castellanos fue su prima. Su papá
Santiago Serrano Ruiz, periodista y
poeta, le inculcó el gusto por la
música desde pequeña. Después
fue bailarina en el grupo
coreográfico de Chelo La Rué.

Su carrera artista la empezó como
cantante de ranchero. A los 14 años
de edad se mudó a la Ciudad de
México, donde vivió con Rosario
Castellanos.

Al principio posó desnuda y en
dos ocasiones el artista plástico
Diego Rivera la pintó. Incursionó
en el cine en 1962 en la película
“Santo contra los zombies”,
dirigida por Benito Alazraki, y
siguió con los filmes “El extra
(1962), “Tiburones” (1963), “El
Zurdo” (1965), “El hijo de Gabino
Barrera” (1965), “Los malvados”
(1966), “El hijo del diablo” (1966),
“La venganza de Gabino Barrera”
(1967), “Los amores de Juan
Charrasqueado” (1968), “La
Chamuscada” (1971), “La Martina”
(1972), “La Tigresa” (1973), “Santo
contra La Tigresa” (1973), “Noches
de Cabaret” (1978), “Lola la
Trailera” (1983), “Naná” (1985) y
“Los amantes del señor de la
noche” (1986).

Además, laboró en telenovelas y
en el teatro. En los años setenta,
compró el Teatro Virginia Fábregas
que después llamó el Teatro Fru
Fru. Y empezó a producir piezas
teatrales. En los años noventa
comenzó a laborar como política en
el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) después con el
Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y luego fue
independiente. Fue senadora y
diputada.Nunca contrajo
matrimonio, ni tuvo hijos. Residía
en Comitán, Chiapas, donde la
cuidaba su sobrino Luis Felipe
García. En su libro autobiográfico
“A calzón amarrado” escribió que
fue amante de Gustavo Díaz Ordaz
cuando fue presidente de México
de 1964 a 1970 y que le regaló una
casa en Jardines del Pedregal.
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